

30 ans du programme LEADER

Le soutien européen et wallon au cœur de la vitalité des zones rurales

Avec **132 communes** au total, ils couvrent une **grande partie du territoire wallon** et pourtant ils sont parfois **méconnus de la population** : les **Groupes d'Action Locale (GAL)** mettent en œuvre de nombreux projets de développement rural. Avec plus de 30 ans à son actif, il était temps de fêter dignement le programme LEADER, qui a profondément marqué et façonné le visage de notre ruralité.

Que ce soit pour le tourisme, avec par exemple le lancement du label « **Bienvenue Vélo** », ou pour l'alimentation durable, avec notamment la création de « **Point Ferme** », nombreuses sont les initiatives qui ont été initiées, incubées ou imaginées au sein des GAL wallons. Ces Groupes d'Action Locale sont financés par la Wallonie et l'Europe au titre du **programme LEADER**, acronyme de Liaison Entre Actions de Développement de l'Économie Rurale, qui fait lui-même partie du Programme wallon de Développement Rural (PwDR). Alors qu'il représente **moins de 1% du budget de la Politique Agricole Commune (PAC)**, ce programme à faible coût a eu un **grand impact sur notre ruralité** européenne et wallonne. Il semblait donc essentiel pour le RwDR et les 20 Groupes d'Action Locale wallons de consacrer une journée pour fêter, mais aussi réfléchir au passé, au présent et bien sûr au futur du programme en Europe et en Wallonie.

Si les succès du programme LEADER et de ses GAL sont nombreux, ils restent parfois dans l'ombre, ou sont mal compris. C'est sur ce constat que

les deux animateurs de la matinée, Xavier Sohet (coordinateur du GAL Pays des Tiges et Chavées) et Valérie Grandjean (coordinatrice du GAL Condroz Famenne), ont décidé d'ouvrir la journée. C'est, en effet, sur **une vidéo humoristique, faisant référence à la récente sortie de la Cours des Comptes européenne s'interrogeant sur l'efficacité du programme LEADER, que la journée s'est ouverte.** Avec beaucoup de dérision, les deux GALs ont mis en évidence dans cette vidéo une série de points pour contredire le rapport : comme le fait que la Wallonie n'a pas fait l'objet de l'étude, mais aussi l'absurdité et l'extrême abstraction de certains points servant à l'évaluation du programme.

Les participants à cette matinée, venus en nombre d'un peu partout en Wallonie, étaient donc directement plongés dans le cœur du débat avec cette vidéo : **quels sont les constats que l'on peut tirer de ces 30 années du programme LEADER, mais aussi quel est son avenir dans notre ruralité ?** Et pour cela, ce sont 6 orateurs de choix qui étaient présents pour débattre : le premier à prendre

la parole, **Yves Champetier**, expert en développement territorial depuis plus de 20 ans à l'AEIDL (Association Européenne pour l'information sur le Développement Local), véritable mémoire du programme LEADER et du développement territorial en Europe. Pour l'accompagner dans cette table ronde, **Séverine Bressaud**, de Eurêka 21, spécialiste des programmes européens notamment de coopération et d'échanges de bonnes pratiques, et **David Lamb**, venu représenter le Point Contact du Réseau européen de Développement Rural. Évidemment, les wallons n'étaient pas en reste dans cette table-ronde, puisqu'ils étaient représentés par **Eric Lomba**, ancien bourgmestre de Marchin, Député wallon et président du GAL Pays des Condruses, **François Migeotte**, ancien coordinateur du GAL Assesse-Gesves aujourd'hui Directeur Général de la commune de Ohéy, et **Donatien Liesse**, actuel coordinateur du GAL/Parc Naturel Haute-Sûre Forêt d'Anlier.

Depuis les origines du programme LEADER, au moment où Jacques



Delors était président de la Commission Européenne, en passant par la déclaration de Cork, ce sont les fondements même de LEADER qui ont été abordés, dont notamment sa dimension bottom-up et intrinsèquement expérimentale. Et qui dit expérimental, dit forcément erreurs : les intervenants ne s'en sont pas cachés, elles ont été nombreuses, mais de toutes ont été tirées des leçons.

Tous les intervenants sont formels : les effets de LEADER ont été déterminants pour la ruralité, notamment en Wallonie. Eric Lomba et Donatien Liesse ont souligné, par exemple l'introduction de **dynamiques supracommunales**, tout comme la **collaboration public-privé**, qui ont selon eux profondément façonné le fonctionnement de leurs territoires.

Un Carnet du Réseau est consacré aux 30 ans de LEADER : envoyez-nous un mail pour le recevoir par la poste à info@reseau-pwdr.be



Parmi les points fort de la matinée, on retiendra également l'importance soulignée de la **coopération au sein de LEADER**, qui fait d'ailleurs partie des 7 principes de LEADER. Tous les orateurs l'ont souligné : la coopération fait aussi la richesse de LEADER, et permet aux territoires de collaborer, que ce soit au niveau régional ou au niveau international, comme ils ne l'auraient sans doute jamais fait sans l'existence de ce programme (voir par exemple vidéo de présentation sur le projet LocalEAT : <https://youtu.be/wB-9HbJCP0>)

Enfin, les intervenants se sont tournés vers **l'avenir du programme LEADER**, avec un constat intéressant de Yves Champetier : les programmations LEADER sont « définies » dans le temps, pour une durée de 7 ans, et cela est souvent perçu comme un obstacle (difficulté de pérenniser des projets, précarisation de l'emploi qui se présente sous forme de CDD...). Et pourtant, avec un monde en perpétuelle évolution, Yves Champetier y voit une force : 7 années représentent, à ses yeux, une période idéale pour à la fois développer des projets tout en restant dans l'ère du temps.

Rappelons que le moment était également crucial pour les GAL wallons : nous étions en effet à l'aube **d'un appel à candidature lancé par la Ministre de la Ruralité Céline Tellier** afin de financer les futurs Groupes d'Action Locale, qui seront sélectionnés à l'occasion du passage à la nouvelle PAC 2023-2027.

La journée en chiffres

Plus de **100** participants

1 table-ronde

6 intervenants :
3 wallons, 3 européens

1 spectacle d'improvisation

1 discours de retraite de Philippe Laroche, qui a quitté le GAL Burdinale Mehaigne après de nombreuses années à sa coordination

Si la table-ronde a occupé une grande partie de la journée, elle n'était pas seule au programme. Après un temps de midi largement consacré à réseauter entre acteurs du développement rural présents, le moment était à la détente. Et pour cela, le Réseau wallon de Développement Rural a fait appel à la troupe des Demis-écrémés : une troupe d'improvisation qui a **proposé un spectacle d'une heure autour des diverses idées qui ont fusé au sein du public**. Absurdité des contrôles, obligations de se photographier pour « prouver » sa présence à des événements, ou encore difficulté d'expliquer à son entourage ce qu'on fait ou ce qu'est un « GAL » exactement, nombreux étaient les sujets qui ont fait les choux gras de la troupe.



Découvrez la captation de la table-ronde ainsi que les photos de la journée :

<https://tinyurl.com/30ansLEADER>